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表演流畅台词功底
好，还要不停和观众互动

一个周六的下午场，“酹江
月”正在上演沉浸式悬疑戏剧

《房间里的大象》，在剧场门口就
能隐约听到演员们饱含深情地
说着台词：“你觉得真正的凶手
是谁？有什么证据？”掀开门口
的帘布，昏暗的灯光中，一位年
轻演员走到了台下，和观众互动
交流着。沉浸在剧情中的观众，
也不怯场，热烈地回应着演员，
好像自己已经参与到了案件的
侦破中。

“每一个动作等于都在观众
眼皮底下，沉浸式戏剧对演技的
要求比戏剧更高，舞台变大了
嘛。

不仅台词要好，表演也要流
畅。”下午两点半，才匆匆吃完一
个盒饭的柏树，在剧场里细致地
观看着每位演员的表现。

在剧中，年轻演员李康宁担
任一个重要的角色，虽然这是他
演出的第一部戏剧，但情感张
力、肢体动作、面部表情都十分
到位，接近剧末的一段独白，更
可以看出他的台词功底。现场
的气氛，随着剧情的推进被拉到
了顶点。

一场戏剧演出，就
是一个小社交场

另一位演员王健，则出演一
个“象头人”。回到后台，摘下大
象头套，小伙子认为自己的表演
还可以再精进一点，“你不可能
场场都是男一号，有时虽然台词
不多，时间不长，但只要上场就
要珍惜每一秒的时间，下场后，
也要不断总结学习。”

戏剧结束，观众们惊叹着
剧情的烧脑和反转，王健和观
众交流后，带他们去领另外一
种卡片“线索卡”，“这里面有一
些隐藏的线索，看完全部 6 张
卡，大家会对我们今天的这部
戏的剧情理解更透。也欢迎大
家扫码进群，交流剧情，提出问

题，帮助我们更好地改进，提升
演出的品质。”

在开演之前，因为王健的角
色不用马上登台，他还要做好临
时的招待工作。“沉浸式戏剧，观
众也是参与者，在这场剧里有一
些小角色，需要观众参与。”他拿
出几张小卡片，“这种是台词卡，
在每场戏开始发给观众。”

“你在走廊里的一段表演很
自然，我们被感动了”“李康宁最
后的独白说得很对，遇到校园霸
凌，我们不能沉默”⋯⋯和王健
一样，其他演员也被观众拉住，
谈感想、求合影。

自主意识强，成长
中不惧挫折和挑战

和胡蝶一样，王健也是酹江

月新签约的“00后”演员，老家在
河南漯河，毕业于中国传媒大学
南广学院服装表演专业，自主意
识强、独立、爱好广泛⋯⋯身上
带有很多“00后”的典型气质。

“我高中时在培训机构学了
两年影视表演，志向就是考国内
最顶尖的影视学校，第一次高考
中国传媒大学、北京电影学院、
中央戏剧学院、上海戏剧学院表
演专业的面试，基本都去了。”经
历挫折后，王健很快认清现实，
报考这些学校的学生每年都有
几万人，但一个班往往只招 20
人。复读那一年，他果断放弃报
考影视表演专业，考上了南广的
服装表演专业。

服装表演专业主要为国内
外模特经纪公司培养模特人才，
这一专业的学生可以选择当职
业模特，在很多时装周等场合展
示自己，获得高额的报酬。“模特
吃的是青春饭，这话一点不假，
我们这个专业的同学，条件突出
一点的，在大二就被模特公司挑
走了。”尽管王健身材、脸型各方
面条件也不错，无奈这一行里竞
争太激烈。所幸，“00 后”最不
怕的就是改变，他再次操起了表
演的老本行，自己排演一些简单
的剧目，比如儿童剧。

毕业后，在一次儿童剧的演
出中，王健认识了柏树。“年纪
轻、不怯场，知道怎么通过眼神
和肢体动作，来和观众交流。”这
是柏树对王健的第一印象。这
次见面后，王健也又一次跳出了
舒适圈，签约酹江月来到常州工
作，从事戏剧话剧的表演。背井
离乡，面对全新的环境，这些挑
战对于“00 后”来说同样不算什
么。“公司租的公寓，离剧场步行
只要五分钟，还包了工作餐。”在
这个青年演员看来，这些条件已
经很不错，“虽然有时工作时间
长一点，下班后也要练习背台
词，但在我们这个年纪，不就是
吃苦的时候吗？”

主理人和演员，看
好常州沉浸式戏剧市场
潜力

在看剧的两个小时里，记者
注意到，沉浸式戏剧观众们的年
龄层次跨度不小，不仅有“90
后”“00 后”，还有几位上了年纪
的观众。

“观众与舞台几乎零距离，
这样的小剧场内反而有大乐趣，

有时和朋友一起捧腹大笑，有时
被悬疑的剧情吸引，大气都不敢
出。演员的演技赞刚佬，背这么
长时间的台词，还要不停跟我们
交流，我已经成了他们的粉丝
了。”第一次体验沉浸式戏剧的
朱小姐，连呼过瘾。

“我们的粉丝越来越多，年
龄最大的有 80 岁，每次家人朋
友陪着来看戏，说明沉浸式戏剧
对 常 州 的 观 众 还 是 有 吸 引 力
的！”身为主理人，“95 后”的柏
树也经历了风浪，2018 年年底
创业至今，在文化传媒领域已经
陆续投入了 400 多万元，“老实
说，前期市场调研的时候，我心
里还是有点打鼓的，常州戏剧的
受众群体并不广阔。演员的资
源更少。”

比如，毕业于四川音乐学院
表演系的胡蝶，本来想在成都当
地发展，因为家里条件也不错被
父母喊回常州。回到常州的胡
蝶想在影视文化这个行当里创
业，但一圈转下来打起了退堂鼓，
又要回成都。一次偶然的机会，
胡蝶结识了柏树，知道了“酹江
月”的存在，就决定试试，演出了
好几部剧。“上次在银行被工作人
员认出来，她就去办工资卡，决定
留在家乡发展。”柏树说。

在上海等沉浸式戏剧产业
红火的城市，观众的群体主要是
20岁左右，而常州目前主要群体
在 30 岁左右。柏树和年轻演员
们坚信，会有更多观众来剧场“打
卡”，“‘脸贴脸’看我们飙戏。”

表演时和观众“脸贴脸”飙戏，生活中被粉丝认出会有成就感——

常州首家沉浸式剧院，演员多数是“00后”
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和传统戏剧演员不同，沉浸式戏剧演员的一举一动零距离“暴露”
在观众面前，表演必须做到极其细致，考验着演员们的应对能力、台词、
肢体、表情，因为只有一次表演机会，演砸了重来的机会都没有。今年
10 月，常州有了第一家沉浸式戏剧剧院：酹江月。演员们大部分都是

“00 后”，刚走出校园没多久的他们，每天往返于公寓和剧院，背台词、
排戏、表演、学习、对接项目，甚至还要干很多戏院的杂务，为了梦想和
未来努力打拼。

“在银行办业务，工作人员认出了她，报出了她刚演的一部戏。这
让她很有成就感，坚定了留在家乡发展的信心。”

柏树是常州首家沉浸式戏剧院“酹江月”的主理人，聊起公司签约
的“00 后”本土演员胡蝶时颇有感触，坦言常州这一行的演员并不多，
剧院留人也不容易。“意外的是，剧院开张两个多月，座越来越满。现
在，对于常州沉浸式戏剧的市场潜力，演员们信心越来越足。”
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